

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I || San José, C. R., viernes 1º de marzo de 1912 || Núm. 40

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olnutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda,
Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE
DROGAS PURAS
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

Si usted desea vestir con elegancia, luciendo finísimas sedas, preciosas gasas, elegantes adornos, etc., y perfumada con las mejores esencias que llegan al país, visite la conocida tienda

LA POUPEE

donde atienden el cliente con fineza, sin mirar su posición social

BEJOS M. YAMUNI

SITUADA AL ESTE DEL MERCADO.

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 28 de febrero

Leopoldo Hidalgo vendió 5 reses á 17 cts. kilo.
Abraham González, 10 á 18 cts. k.
Gonzalo Castro, 5 á 20 cts. k.
Leopoldo Hidalgo, 8 á 16½ cts. k.
G. Jara, 1 á 13 cts. k.
Santiago Zamora, 3 á 19½ cts. k.
Victoriano Alfaro, 3 á 17½ cts. k.
Leopoldo Hidalgo, 4 á 17½ cts. k.
Abraham González, 10 á 18½ cts. k.
Ramón Barrantes, 4 á 17 cts. k.
Santiago Zamora, 4 á 20 cts. k.
Id. id. 1 á 21 cts. k.
Ramón Barrantes, 6 á 16½ cts. k.
Alberto Chaverri A., 7 á 17 cts. k.
José Mº Castillo, 3 á 18 cts. k.
Alberto Chaverri V., 2 á 18 cts. k.
Cupertino Aguillar, 10 á 17 cts. k.
Esteban Ramírez, 3 á 18 cts. k.
José Mº Castillo, 16 á 18 cts. k.
Leopoldo Hidalgo, 12 á 15½ cts. k.
Id. id. 2 á 19 cts. k.
Santiago Zamora, 12 á 19 cts. k.
Esteban Ramírez, 10 á 18 cts. k.
Gonzalo Castro, 6 á 20½ cts. k.
Ramón Barrantes, 2 á 16 cts. k.
C. Urcullo, 6 á....
Rafael Lobo, 4 á 20 cts. k.
José Mº Castillo, 12 á 17 cts. k.
Id. id. 6 á 17½ cts. k.
Gonzalo Castro, 11 á 16 cts. k.
Ramón Barrantes 2 á 15½ cts. k.
Florentino Aguillar, 2 á 17 cts. k.
Santiago Zamora, 5 á 18 cts. k.
Ramón Barrantes, 5 á 16 cts. k.
Abraham González, 2 á 17½ cts. k.
C. Urcuyo, 2 á 18½ cts. k.
Santiago Zamora, 6 á 17½ cts. k.
Gonzalo Castro, 1 á 18½ cts. k.
" " 1 á 17 cts. k.
Francisco Zamora, 3 á 16 cts. k.

El sobrante del miércoles anterior vendióse á precios bajos. Hoy sobró bastante. De todo esto se deduce que el precio tiende á la baja, lo que no es raro en esta época del año en que se consume menos carne; no obstante la plaza se ha alterado mucho más que en años anteriores.

Ceremonia religiosa

Ayer á las 8 de la mañana tuvo lugar en la Iglesia del Carmen la misa de requelem en sufragio del alma de don Juan Rojas Alvarez, fallecido en Alemania el 19 del mes en curso.

La ceremonia fué oficiada por el Presbítero don Ricardo Zúñiga y vestida por los Padres don Andrés Vliá y don Mariano Zúñiga.

El acto solemne de la misa fué acompañado por una orquesta compuesta de los más notables profesores y dirigida por el competente maestro don José Joaquín Vargas Calvo, tomando parte como cantantes la señora Zelmira Segreda de San Felice, don Juan Arias y otros cuyo nombre no recordamos.

La concurrencia que asistió fué numerosísima por lo cual la familia doliente envía á todos la más fina y sincera muestra de gratitud.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se dió audiencia al señor Fiscal en causas por depósito de licor contra Patrocinia Mora y Guadalupe Salas respectivamente.

Continuó traslado con el reo defensor en las causas contra Eulogio Vega Sánchez y otro y Víctor M. Jiménez por adulteración y fabricación de licor.

Se declaró rebelde al reo Pablo Delgado, y se abrió á pruebas la causa que se le sigue por contrabando.

Se mandó archivar las causas contra Luisa Martínez y Josefa Molina Rosales seguidas por adulteración de licor y depósito de útiles.

Alcaldía 3a.

Se dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra José Arias Valverde Carlos Fernández Rivera por el delito de abuso de autoridad en daño de Alberto Meléndez Pulrós.

Se pasa concluida al Juez la sumaria por hurto contra Pedro Casco y Marco Antonio Cerna, en perjuicio de Delfina Sequeira.

También se remitió sumaria contra Manuel Méndez por homicidio en la persona de José Arteaga, ya concluida la investigación.

Gastos de Fomento

La Secretaría de Fomento ha girado durante la semana del 22 al 28 del mes en curso por diferentes gastos á cargo de la Dirección de Obras Públicas así:

Carreteras nacionales y caminos.....	3,891-04
Diversos trabajos.....	5 115 91
Puentes.....	3,452-60
Total	12 459-56

Reparación de un puente sobre el río de los Negritos

La autoridad política del Naranjo ha dado cuenta á la Secretaría de Fomento de que el valioso puente colocado en el río de los Negritos en el camino que conduce del lugar llamado "Los Caños" á Aguas Zarcas, se encuentra en tan mal estado que se teme su caída.

En vista de esa noticia se han dado los órdenes del caso á la Dirección de Obras Públicas para la inmediata reparación de dicho puente.

La llegada de Mr. Knox

Ayer á las 11½ de la mañana salió en tren especial para Limón la comisión oficial encargada de recibir al Secretario de Estado Mr. Knox, que llegará hoy en las primeras horas de la madrugada. La comisión está integrada por los señores Felipe J. Alvarado, don Roberto Brenes Mesén, Coronel Carlos H. Prestinary, don Joaquín Fernández Montúfar y don Manuel Aragón.

Serios daños en el Asilo de Las Mercedes

De acuerdo con el informe que los peritos han presentado á la Secretaría de Fomento exponiendo que con motivo de los últimos temblores ocurridos, gran parte del segundo piso del Asilo de Leprosos fué seriamente dañado, en previsión de mayores dificultades, se ha resuelto demoler cuanto antes las paredes peligrosas del mencionado edificio, para mayor seguridad.

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••
Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

EL PRINTEMPS

—ó la—

"SAMARITAINE" DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarazas, rebozos, pañolones, llenzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela. Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos.

Fomento agrícola

A veces la pluma se detiene en ciertas consideraciones por temores pueriles, la tacha de ignorancia, afán de obstaculizar, personalismos etc.

Hoy va á correr libremente para decir que mientras no haya buenos caminos en todo el país, que mientras no se cambien los métodos empleados para la reparación de los existentes, no debe ni puede esperarse progreso en la agricultura, á pesar de las conferencias teóricas, del «Boletín de Fomento» y de los boletines populares.

Aquéllos, hay que repetirlo muchas veces, son esenciales; pero al mismo tiempo el fomento agrícola del país debe empezar desde la enseñanza primaria.

A ese propósito cabe recordar aquí las conclusiones á que ha llegado últimamente el *Congreso de la Alianza Republicana Democrática en Francia* «Muy mejorada desde hace algunos años, la enseñanza agrícola exige todavía reformas importantes y numerosas... He aquí algunas de las principales:

1º Orientación especial hacia la agricultura en las escuelas primarias. Consideramos esto como la base principal de todo progreso en agricultura.

2º Pero para llegar á realizar esa tarea es preciso, en primer término, que haya buenos maestros: esto no se puede conseguir sino modificando los programas de las escuelas normales, para lo cual se necesita un acuerdo entre el Ministerio de Agricultura y el de Instrucción Pública;

3º Orientación profesional de las obras de enseñanza primaria superior: escuelas de administración de casa para las señoritas, cursos temporales para los jóvenes; conferencias, bibliotecas; conferencias en los cuarteles; distribución gratuita de folletos y periódicos;

4º Reorganización y aumento del número de escuelas prácticas;

5º Reforma completa de la enseñanza nómada por profesores de agricultura; aumento de sus estipendios;

5º—Demostración práctica, en todos los ramos de la enseñanza agrícola, de los beneficios que se pueden esperar de las instituciones de mutualidad y cooperación agrícolas.

Preparar en los establecimientos universitarios en todos sus grados, hombres preparados para salir victoriosos en todas las luchas de la vida; destruir por todas partes las ideas estúpidas y los prejuicios tontos reinantes contra los trabajos manuales; declarar guerra abierta á la escuela que sólo se ocupa en preparar candidatos para el funcionarismo y el *mandarinaje* que nos da la muerte y la ocasión á la agricultura, á la industria y al comercio; desenvolver la enseñanza profesional y, asunto importante, esforzarse en establecer un acuerdo perfecto entre esta última y la enseñanza general dada por la universidad. Hé ahí el único medio de detener la deserción del hijo del campo y de trabajar en la prosperidad económica del país.

La agricultura debe marchar hoy desenvolviendo estas dos ideas: el movimiento científico y el cooperativo. La agricultura de los campos dominada por principios inciertos, dió antes resultados. Ahora, y en lo sucesivo, no es lo mismo: necesita bases ciertas, científicas, á la par de la cooperación para la lucha.

Digamos muy alto con Jules Terry: *La formación del hombre por el oficio es una de las más seguras garantías de su moralidad y de la plena autonomía de su conciencia.*

Estas bases de autoridad indiscutible servirán de base para apuntaciones posteriores que una colaboración de este diario se propone desarrollar, con la vista puesta en el actual Liceo de Costa Rica, en las escuelas todas de la República y en la orientación, si la hay, que la jefatura superior del ramo imprime en la enseñanza nacional.

ZETA

De Coronado

29 de febrero.

Alguien ha pretendido, en un comunicado de hoy, atacar al ex-Jefe Político don Gil Vega. Mala consejera es la pasión y no es de caballeros eso de atacar por la espalda. Seguro estoy de que es el valiente que á estas horas se lanza contra quien fué un empleado recto y cumplido, cuyo único defecto es ser de aquí, por aquello de que nadie es profeta en su tierra.

El señor Vega dejó su puesto porque él lo renunció voluntariamente para dedicarse á otras faenas, pero no por otro motivo, pues siempre con su norma de conducta, supo hacerse querer y estimar de sus superiores y respetar de sus gobernados.

Los que no lo quieren son aquellos que, mal acostumbrados aquí á hacer lo que ellos querían, se encontraron con que don Gil los puso á raya y no les permitió seguir haciendo de mandones é insubordinados; pero la gente honrada y sensata, la gente de orden, toda estuvo contenta con él.

Quien esto escribe no puede ahora tener interés en escribir esto, y solo lo anima el deseo de hacer justicia, y hace presente que con su agrado ha visto el nuevo nombramiento, pues conoce de cerca al señor Padilla y sabe que, como don Gil Vega, sabrá ser una autoridad enérgica y honrada.....

CORRESPONSAL

Abolición en Rusia del servicio militar

Repartición de Persia

Londres, 28.—Mr. Franck Cairns, uno de los cinco americanos que ayudaban á Mr. Shuster en Persia, recibió orden de Washington de regresar á ocupar su puesto en el servicio de aduanas en Filipinas.

Entrevistado—dijo—que Rusia ha abolido el servicio militar pérsico y lo sustituirá con policía militar armada con máuser y en número de 30.000 bajo las órdenes de jefes rusos en la zona Norte, y en la del Sur se hará una cosa semejante bajo las órdenes de jefes ingleses.

Y además, añadió, el tratado últimamente hecho establece la abolición de la zona neutral, lo que virtualmente equivale á repartirse Persia entre Rusia y la Gran Bretaña.

Stmoritz, 28.—Jugando el príncipe de la corona de Alemania al golf, esta mañana recibió un fuerte golpe de la bola en la cabeza que lo echó al suelo, pero no es de gravedad.

ECOS

El Licenciado don Luis M. Castro se halla de temporada en Puntarenas, á donde fué en busca de salud.

Ojalá que el buen amigo vuelva completamente restablecido.

Se encuentra aquí don Ramón Tenorio, importante vecino de Nicoya que vino en vía de negocios. Lo saludamos.

Pronto partirá para Alemania á curarse una delicada enfermedad, don Juan Rafael Pacheco.

Hemos tenido el gusto de saber que el inteligente y activo empresario don José Traube, que fué á Europa á recuperar su perdida salud, se encuentra ya completamente restablecido.

Recepción de la República de Panamá al Sr. Knox

Panamá, 27.—El crucero Washington llegó á las 7 de la mañana á Colón trayendo á su bordo al Secretario Mr. Knox y séquito, el señor Dodge Ministro Americano fué á bordo á presentar sus respetos y recibirlo; desembarcaron á las 9 1/2 a. m. En el acto fué introducido el señor Ministro de Relaciones Exteriores de Panamá quien á su vez presentó al Comité de recepción. El Gobernador de Colón le dió la bienvenida y le entregó un telegrama de congratulación dirigido por el Presidente Arosemena. El Secretario Knox contestó rindiéndole las más expresivas gracias por las atenciones que se le dispensaban. A las 10 a. m. en tren especial salió de Colón para Panamá donde fué recibido por el Presidente Chirri, el Gabinete y Comité de recepción dirigiéndose directamente al Hotel Tiboll en medio de doble fila de policías, la fuerza de una Brigada hizo las descargas de ordenanza ejecutándose por las Bandas Militares el Himno Nacional y Star Spangled Banner. A las 3 p. m. visitará al señor Presidente. El Secretario Knox ha aprobado el programa de festividades hecho en su honor. Esta noche habrá recepción Presidencial. Mañana á las 5 p. m. banquete.

NIÑOS VAGABUNDOS

Una persona muy juiciosa, un padre de familia muy honorable, de los que se preocupan por la moralidad pública y piensan en el porvenir del país, nos decía que es alarmante, que llama profundamente la atención, el inmenso número de muchachos que, sin freno de ninguna especie, transitan por las calles de la ciudad, visitan los establecimientos públicos de licores en donde con la mayor desprecupación y como si fueran personas mayores, apuran una y otra copa, y por último se introducen en ciertas casas de reconocida mala fama.

¿De dónde, nos preguntaba, cojen estos muchachos dinero para disiparlo en esa forma?

¿No es de presumir que de cada uno de ellos saldrá después un elemento malo, nocivo á la sociedad, un perdido completo?

Y lo malo es que se forman en compañías y en esas compañías arrastran á hijos de padres honrados que se encuentran luego en dificultades

serias para responder por las consecuencias de los actos de aquellos, concluyendo por último con que no pueden dominar á sus hijos ya viciados, acostumbrados á una sociedad de depravados.

Mucho se habló en un tiempo de una casa de corrección. Ese sería el único medio de impedir el mal apuntado. Que se recoja á esos menores, que se les obligue á aprender un oficio, que se les inculque el hábito del trabajo, que se les someta á un severo régimen de disciplina. Sólo así se podrá conseguir hacerlos hombres útiles, ciudadanos honrados y trabajadores.

Mientras tanto, la policía debiera impedir que tantos menores anden vagando por todas partes, y debiera impedir que ese gremio, ya insoponible de los limpia-botas, sigan siendo la pesadilla de todo el mundo, obligándolos á estacionarse en puntos determinados, pues el carácter de limpia-botas lo adoptan muchos para disimular su vagabundería.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

FIN DE UNA HUELGA

Choque de trenes

Buenos Aires, 28.—La huelga de los ferroviarios está prácticamente terminada pues la asociación ferroviaria de obreros aceptó condiciones propuestas por las compañías ferrocarrileras y regresan á sus quehaceres, aunque quedan por discutirse algunos puntos. El arreglo se debe á la influencia del ex-Ministro señor Quirino Costa quien comunicó al señor Presidente esta tarde la resolución de los huelguistas. El tren que llegaba esta mañana á la estación Constitución, colisionó con otro que llegaba de la compañía del Sur, causando la muerte á dos individuos y golpeando á 10 gravemente. Anoche á las 2 de la mañana colisionó otro tren lleno de pasajeros con otro de carga, habiendo resultado varios heridos. El accidente se debe al servicio prestado por conductores sin experiencia, contratados por las compañías durante la huelga.

De Tres Ríos

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José.

Amigo de mi aprecio:

En su estimable periódico de fecha 28 de febrero, tuvo Ud. la fineza de dar asilo á un artículo mío en el cual trataba de el Edificio Escolar de esta villa.

En dicho artículo, talvez debido á la profunda impresión causada en mi ánimo por el desastre de 21 de febrero, lancé algunas frases algo exageradas, pero hoy más tranquilo y siempre con la idea de hacer algo en bien de esta localidad, me acojo á la idea que externa su periódico al pie de mi artículo, pues creo que debidamente reforzado puede servir para el uso de oficinas públicas, que han quedado también sin donde refugiarse.

Doy á Ud. las más cumplidas gracias por sus deferencias para con mi persona y soy su servidor atento,

EVARISTO MORA C.

Tres Ríos, 1º 1912.

Denominación de la nueva República

Pekín, 28.—El nuevo Gobierno ha dispuesto que la nueva entidad política se denominará «Gran República China» La palabra «gran» se usa porque en ella se incluye Tibet, Turquestán, Mongolia y Manchuria. Se ha dispuesto adoptar la ciudad prohibida como un circuito gubernamental donde estarán situadas todas las oficinas en extensos terrenos, convirtiendo el Palacio de invierno en un parque público.

Un distrito en estado de guerra

Fultra, 28.—El distrito alemán al rededor de la ciudad está prácticamente en estado de guerra, pues durante la presente semana la presencia de las bandas de Gypsies, despues de asesinar á tres individuos huyeron á los bosques donde se les persigue. Más tarde que se les dió alcance rifieron con la policía resultando varios muertos y heridos de ambas partes.

En la actualidad un destacamento de 200 soldados con 4 jefes los buscan por los bosques. A última hora se ha sabido que han sido capturados muchos y puestos en completa seguridad.

Movimiento diario

Nacimientos

Carmen, de Ramona Montezuma.
Rafael, de Paula Ureña.

Pasaportes

Rafael Coronado, para Nueva York.
Gabriel Coronado, para Nueva York.

Defunciones

Josefa Barrantes, de 63 años.

Grandes desórdenes

Times, 28.—Esta mañana hubo una demostración popular hostil frente al Consulado italiano, produciéndose seguidamente un disturbio en que resultó un italiano muerto. Se han dado órdenes muy estrictas á fin de conservar el orden patrullando las habitaciones de los italianos para darles garantías.

PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar esta noche á las 8, frente á la casa del señor Ministro de Hacienda, en honor del Excelentísimo señor Philander C. Knox, Secretario de Estado de los Estados Unidos de América

- 1º—Himno Americano
- 2º—Himno Nacional de Costa Rica
- 3º—Marcha de Gala.....Aliier
- 4º—Boda de titeres, Fantasia descriptiva.....Turino
- 5º—Polonesa de Concierto...Vidal
- 6º—La Gaisa, Fantasia.....Sidney Jones
- 7º—Festival Americano, Overtura.....Kretschmer

San José, 19 de marzo de 1912

El Director General,
J. LOOTS

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señora, peinetas, pipas de marfil. é infinidad de objetos más.

Visite usted 'EL TOKIO', situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono nº 198

Apartado nº 614

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, GIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

PANADERIA DEL COMERCIO

NEGRINI HNOS. ---- Heredia

Casa la más favorecida del público herediense y poblaciones circunvecinas por la inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo.

Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

La Observación

Nihil est in intellectu quod prius non fuerit in sensu. Nada hay en nuestra inteligencia que no haya pasado primeramente por los sentidos.

Si más sentidos tuviéramos, mayor sería el número de nuestros conocimientos y sería más clara nuestra inteligencia. Cuando se oye mal, cuando se ve mal, cuando los sentidos están torpes y no trabajan con lucidez y energía, los conocimientos llegan pálidos al cerebro y pasa con ellos como con los alimentos mal masticados: no se asimilan.

Pero la herencia. ¿Cómo explicar la herencia? ¿Cómo explicar la precocidad si no por la trasmisión de padres a hijos de facultades adquiridas por los primeros?

La explicación es sencilla. Se adquieren por herencia disposiciones varias para asimilar conocimientos fácilmente, pero los conocimientos no se adquieren sino por medio de los sentidos.

La aplicación de los sentidos al mundo que nos rodea, constituye la observación.

Si aplicamos mal los sentidos a las cosas, observamos mal y no podemos discernir.

De la observación profunda y detenida de los fenómenos y de las cosas depende nuestra ciencia. Razón han tenido, pues, los que han asegurado siempre que la experiencia es la madre de la ciencia.

Lo que la práctica enseña no puede destruirlo la teoría sin peligro de que se le llame teoría falsa.

La teoría da simplemente literatos, eruditos, hombres de relumbrón y fantasía. La teoría engendra lo que se ha dado en llamar sabio, y escrito está que no hay peor gobierno que el gobierno de los sabios.

La práctica da un Edison, un brujo como suelen llamarle en los Estados Unidos, u hombres bien equilibrados a quienes no dudamos en darles dominio sobre el sentido común.

Costa Rica necesita hombres prácticos, de sentido común. Nuestras escuelas no deben pretender hacer sabios sino hombres buenos y normales que vean las cosas como son.

Cuentan de un sabio que un día tan pobre y misero estaba, que sólo se sustentaba de unas yerbas que cogía; pero a nadie se le ocurre que un individuo normal y práctico ande buscando exclusivamente yerbas para alimentarse.

Los hombres prácticos hacen ricos los hogares y hacen ricos los países, y en Costa Rica somos pobres porque hemos dejado los girones de nuestro buen sentido en muchas aulas de la escuela y en no pocas del Colegio.

La escuela, el colegio y la cátedra profesional por mucho tiempo han torcido el sendero del sentido práctico que nos legaron los progenitores, por el afán de hacernos sabios, letrados, eruditos.

Leemos mucho y observamos poco. Dejamos a los demás el trabajo de observar, y preguntamos a los libros qué observaron sus autores.

Demasiados libros!
Leemos, leemos, devoramos páginas y letras, porque en Costa Rica ya casi todo el mundo lee, siempre que no haya que pagar. Adquirimos el barniz de la cultura que es algo así como pintar la habitación por fuera en la fiesta del patrono. Pero parece que a medida que cunde la cultura, cunde así mismo la pobreza, postulado que nos lleva casi al borde de admitir este principio: Costa Rica será más pobre mientras sea más culta.]

LA ENFERMEDAD del automovilismo

Madrid, 28.—Considérase que el vértigo es la causa de tanta desgracia en los automóviles, pues los que lo han sufrido dicen que es una cosa terrible. Los diarios no ocultan su disgusto por las negociaciones con Francia; que la petición de las compensaciones además de no justificarse, hieren el patriotismo español. Que es esa petición inconcebible, porque la de Cabo Agua se hizo para acallar la intransigencia.

Un loco como hay muchos

Londres, 28.—En la cámara de los comunes produjo pánico la presencia de un desconocido vestido de sacerdote que se hacía llamar Mesa, quien con pistola en mano disparaba hacia el techo. Se le arrestó.

¿De qué sirve la cultura si ella no me jora la condición económica del país?

El arte por amor al arte es como aquel Intrínquills de Kant: hacer el bien por el bien mismo.

La cultura es el producto de la educación. Si la educación es hojarasca y pretensión, pretensión y hojarasca será nuestro adelanto. Si la educación es práctica, si es experimental, si en ella damos puesto prominente a la observación, a la aplicación enérgica de los sentidos, el producto será una generación práctica, observadora, productora por sí misma y aguerrida.

Enseñemos solamente cinco años, pero demos en este tiempo más importancia a las cosas que a los libros.

Todo órgano se atrofia si no se usa; y si en la escuela no se enseña a cir bien, a ver bien, a oler bien, a tocar bien, a gustar bien, y a tener cabal idea de esta mole de animalismo que llevamos con nosotros, los sentidos se entorpecen y no responden al fin para que fueron creados.

Cuántas veces nos admiramos los que la echamos de sabios de que haya quien piense más felizmente que nosotros sin otra ciencia oficial que leer mal y escribir peor.

Cinco años de gimnasia de los sentidos, cinco años de observación bien dirigida por maestros competentes valen más que quince años de autores selectos que no se pueden digerir y que significan quince años de arte, de literatura, de belleza y otros tantos de escasez, de hambre y de ruina.

Es tiempo de que veamos las cosas desde el punto de vista utilitario. A los siete años se exige al muchacho a ir a la escuela. Si en ella se da a la educación su verdadera amplitud y se favorece la experimentación, a los quince años debe haber inudablemente un regular acopio de buen sentido y de conocimientos varios para emprender la lucha por la vida. Y a los quince años es natural que cada hijo de vecino vaya sabiendo lo que cuesta vivir para que con los embates de la suerte complete sus estudios, ya que no hay mejor maestra que la adversidad.

Un muchacho que en la escuela haya adquirido suficiente acopio de sentido práctico, encuentra amplio campo para sus actividades de observación y de progreso intelectual, moral y físico en cualquier ocupación, en cualquier negocio, en cualquier empleo.

Por otra parte, comenzar a hacer fortuna a los quince años, habilitarse lo más pronto posible para la fundación de un hogar, manejarse por sí mismo, ser dueño de sí, ganar a tierna edad lo que se gasta, debe ser la aspiración legítima de todo sujeto masculino.

Los Estados Unidos valen porque valen sus escuelas. Pero sus escuelas valen porque los padres de familia las hacen valer, porque cooperan con los maestros y con el Estado.

El hogar americano es ya una escuela. En él se aprende el *self government*, en él se aprende a tener carácter, a ser hombre desde niño. La Policía y el pueblo también contribuyen a la educación del carácter.

Un niño de cinco años anda solo entre la abigarrada multitud sin temor a violencia de ninguna especie. La Policía lo cuida y el pueblo americano lo cuida también.

En la tierra de Mr. Knox los niños andan libremente por la calle. No son niños sino hombres.

NAP.

SERVICIO inalámbrico en la marina americana

Washington, 28.—El Ministro de Marina pide la construcción de 2 dreadnoughts anualmente y un millón de dólares para establecer el sistema inalámbrico que permita la continua intercomunicación de la marina americana.

Un príncipe víctima del automovilismo

Nuntington, 28.—El príncipe Kaimrahil, primo del Sultán Mulai Hañid, se mató accidentalmente durante los ejercicios automovilísticos.

Los Hermanos Kawuamura en su Circo

Antier fué el estreno del Circo Japonés, y todo el público salió satisfecho, contento y altamente impresionado al ver que aquellos verdaderos artistas nos presentaban en su modesta y humilde carpa un conjunto de números de *variétés* muy sensacionales, de mucho mérito y perfectamente ejecutados, sin traer pretensiones de ningún género, ni *endilgarnos* un programa de reproducciones con la opinión de la Prensa de otros países.

Los juegos que nos hizo el "Champlón Malabarista" Carlos Sugrañes, son para efectuarlos en cualquier teatro de *primo cartello*.

No pudo exigirse nada más soberbio, con más ligereza y más exactitud en todos sus detalles.

Que es artista consumado en este género, no hay sino que fijarse en su limpieza y en sus aptitudes... porque hay vista... nervios y manos privilegiadas para llevar el nombre que lleva, que lo supo ganar a pulso.

De Yno Ogawa ¿qué diré?—que su acto giratorio llamado MIZUMASHI, es más de lo que me figuraba.

Solo un japonés puede ejercitar tanta agilidad y dominio para hacer de una cuerda flexible una barra fija y tersa.

El contorcionista Santiago, maravilloso. Su trabajo encierra un mérito grande por las contracciones que sufre su cuerpo, juzgando que pocos serán los que en su trabajo le aventajen.

El "Banano" muy en caja, y sus chistes muy naturales. Su trabajo fué bien delineado. Los tipos de Italiano, de Carlitos, "La Nena", y la niña de los 19 años no cumplidos, fueron perfectos y detallados en todos sus distintos cambios.

Me abono, me abono todas las noches, aunque la última cuartilla de mis notas reporteriles las deje sin terminar.

A la hora fija allí estaré para aplaudir de alma y corazón, porque esa modestia de que venís revestidos, os enaltece y os hace más grandes a la vista de todos los que comprenden vuestra difícil y espinosa carrera.

La entrada a la carpa es fea; el galerón en que está situada es antipático, pero salen a la pista los artistas en su respectivo turno cada uno y, hay que decir: ¡vaya canela!; Eso es limpieza y eso es trabajo!

REVILLAGIGEDO

Platería de París Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metal, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

La revolución de Méjico sigue adelante

Ciudad Juárez, 28.—La toma de la ciudad es casi segura porque la delendense solamente 100 federales. A los alrededores siguen llegando tropas vasquistas, las que esperan tener 1700 para atacar la ciudad. Esta mañana salió un tren a comprar provisiones y agua, sin que se le estorbara su regreso.

LA FABRICA DE FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA a la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

"RENOVACION"

Hemos recibido el número 28 de esta importante publicación quincenal de Sociología, Arte, Ciencia y Pedagogía Racionalista, que contiene el siguiente sumario:

«El Proletario emancipador.—La Caja de Resistencia», Anselmo Lorenzo; «Confederaciones populares sobre Sociología.—Religión—Autoridad», A. Pellicer Paraire; «Anarquista», Alfredo Calderón; «Escuchad», Praxedes G. Guerrero; «Amorosa», Jacinto Octavio Picón; «Derecho de propiedad», Upton Sinclair; «La musa del taller» (poesía), José de Matrana; «Dos diamantes», Rubén Coto; «Los imbéciles», Emilio Zola; «Epiélogos. Ensueños rotos.—La visita de Knox.—Voces de la tierra» (poesía), José María Zeledón.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio a la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente a la Legación de Chile.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

CABLES

Tient Sin, 28.—Ha llegado el General Tang con la delegación en viaje para Pekín.

Nueva York, 28.—La Standard Oil Co anunció el aumento de medio centavo a toda clase de nafta.

Londres, 28.—Los mineros de carbón de Desbysshire han cesado de trabajar, mañana no habrá uno solo cuyo número es de varios miles, y a menos que de aquí al jueves haya habido alguna tregua el número de huelguistas será de 600 mil. Informan que todos y cada uno de los centros mineros presenta el aspecto más sombrío, pues todos los delegados que fueron con el fin de arreglar las dificultades regresaron a sus hogares sin conseguir nada; según informan Mr. Asquith se dirigirá mañana al Ministro de la Federación.

Washington, 28.—Abordo del Yate presidencial "Mayflower" hubo un conato de incendio.

La Casa Blanca sigue imperturbable, no obstante la determinación de Roosevelt de aceptar la nominación como candidato a la presidencia.

Nueva York, 28.—Los diarios de hoy hacen notar que el lanzamiento de la candidatura de Roosevelt coincide con el aniversario de la evasión de Napoleón de la isla de Elba y que la Convención Nacional de Chicago principiará el 18 julio aniversario de la batalla de Waterloo. Falleció el banquero Ernest Thalamam.

Honolulu, 28.—Ha regresado del viaje secreto que hizo el crucero "Virginia" a la isla a colocar la bandera americana.

Boston, 28.—El discurso pronunciado por Roosevelt ante la legislatura del Estado de Massachusetts fué aplaudidísimo; terminó diciendo: Solamente existe una soberanía, vosotros, señores legisladores, no sois soberanos ni tampoco lo es el Poder Legislativo, ni el Judicial, el pueblo es quien únicamente reside y ejerce el derecho de soberanía.

Más temblores Datos del Observatorio

Ayer se registraron los siguientes movimientos sísmicos:
A las 1 y 59 p. m. temblor de intensidad 2 Dirección S. S. E. y N. N. E.

A las 4 y 25 temblor de la misma intensidad y dirección.

A las 6 y 47 temblor de intensidad 3: Duración tremor 1 segundo.
Face principal 10 "
Face final 6 "
Dirección S. S. E. y N. N. E.
Movimiento trepidatorio.

Visita de un trasatlántico

Valparaíso, 28.—El trasatlántico alemán Blucher llegó ayer aquí procedente de Nueva York, en su segundo viaje de placer a estas costas trayendo muchos pasajeros turistas americanos. Dicen que la mayor parte desembarcó en Buenos Aires para hacer la travesía por el trasandino.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entienda en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes
Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva a diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas
Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

Para anuncios
EL REPUBLICANO

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:
ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA
Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

TRIBUNA LIBRE

Política ramonense

En «La Información» de ayer aparece publicado un telegrama del Diputado don Rafael Rodríguez, junto con el «reclame» del caso; el fotografiado.

De la fotografía nada hemos de decir: don Rafael es y ha sido como ha quedado en el cliché: «galán». Esa merecida fama nadie se la podrá desvirtuar.

Del telegrama firmado «Corresponsal político», que es del mismísimo cuya fotografía garbosa ilumina la columna del diario dicho, es otro andar.

Y si no veamos: La misma «Información» confiesa que don Rafael, el del frondoso mostacho y ojillos decididos, no dice nada en su telegrama. ¿Podría decir: «Y la firma?»

Mientras que un «Corresponsal Político», á quien nada le han preguntado, porque el periódico aludido confiesa que se dirigió únicamente á don Rafael, es otra cosa: ese puede hablar y... arrar; hacer todo lo que quiera públicamente.—Y tanto es así, que el corresponsal político es el mismo don Rafael, que de no serlo, el diario hubiera publicado también ese otro cliché, y no lo hace, es que es el mismo.

Advertimos ese detalle de la publicación, porque contestamos sus dos telegramas á don Rafael; á nadie más.

No son los lazos de amistad y de cariño entre todos los cantones de la provincia los que ha querido de esta vez unir el muy distinguido ramonense al declarar que la electoral de este cantón que *el manéja*,—y que forma la mayoría,—irá á votar á Alajuela, rompiendo su compromiso escrito: no.

Esos lazos que don Rafael una y rompe con tanta facilidad, de esta vez nada tienen de hacer.

Lo que hay en el fondo de todo es esto:

Don Rafael llegó á comprender que en «este gobierno de los de saco» no tendría eco bastante su reelección en la Cámara: don Rafael como *ex-neo* era de los descamisados. También pensó, y con sobrada razón, que los que quedábamos siempre «sin camisa», le negaríamos nuestros votos por haberse querido vestir bien; y en esa situación, consiguió que la mayor parte de esta electoral,—10 no firmaron—le hiciera un simulacro al Gobierno para que el «Astuita» contemporáneo hubiera de ejercer toda su prestigiosa influencia en el ánimo de los de saco para hacer figurar en un lugar de la papeleta «nacionalista», que no fuera el de los naufragos, el nombre de don Rafael, consiguiendo así que tan valioso contingente de 20 electores decidieran retractarse de un voluntario compromiso escrito que hasta llegó á arrancar del señor Jiménez frases de literatura, pero atentatorias á la ley de quemar de los potreros, quemar que hacen reverdecer el pasto y el cariño de los pueblos.

De modo, que rectificando en parte el telegrama del señor Rodríguez, político y corresponsal podemos asegurar: que no fué la pastoral firmada de don Ricardo la que ha hecho el cambio de parecer de algunos electores,—y muchos de ellos tienen palabra,—y se mantienen en lo firmado, para resolverse á ir á las elecciones á la ciudad de Alajuela: lo que ha efectuado ese bis, es el haber conseguido don Rafael el que «Astuita» recomendara su nombre para ocupar el primer lugar en la papeleta de Diputados por Alajuela.

OTRO CORRESPONSAL IMPOLÍTICO.

San Ramón, 28 de Febrero de 1912.

Saludo

De Puntarenas ha llegado á esta capital, donde pasará unos días entre sus amistades, el señor don Carlos Clavera, Administrador de Correos de aquella ciudad.

Bien venido sea el simpático amigo, á quien enviamos nuestro saludo.

Materiales llegados del exterior para el Departamento de Agricultura

El vapor «Prinz Eitel Frederick» desembarcó en Limón y á la consignación del Departamento de Agricultura 43 bultos de maquinaria é implementos agrícolas.

La subsecretaría de Fomento ha dado orden de que sea transportado á esta capital para utilizarlos en los trabajos á que están destinados.

Capital líquido pagado: **Cl. 1.700,000-00**

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **Cl. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Anúnciese en «EL REPUBLICANO»

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,
al pie de Cuesta
de Moras

JORGE MORALES BEJARANO

Casa números
531 — 535 — 537

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES
Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda. El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

- La Competencia -

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.